



La Facultad de Arquitectura de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla en colaboración con la Facultat de Geografia i Història de la Universitat de Barcelona y Re Genera Espacio convocan al:

PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL “LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN LOS PROCESOS DE HACER CIUDAD”

Que se llevará a cabo del 25 al 29 de junio de 2018 en el salón Paraninfo del edificio Carolino y en las instalaciones de la Facultad de Arquitectura de la BUAP en la ciudad de Puebla.

PRESENTACIÓN

La participación ciudadana es un elemento esencial para hacer ciudad. Poco a poco, los procesos urbanos y arquitectónicos están cambiando en todo el mundo y ya no solo se plantean desde la mirada gubernamental o técnica, ahora se está valorizando cada vez más al ciudadano, quién realmente conoce los sitios y sus necesidades, considerándolo un potencial para la toma de decisiones.

A través de sus conocimientos empíricos y técnicos, los habitantes realizan actuaciones puntuales, emprenden iniciativas autogestoras, proporcionan información y ayudan a definir proyectos que participan en la construcción de ciudad y ciudadanía.

También existen organismos particulares, colectivos y universidades que se han preocupado en establecer nuevas oportunidades para vincularse hacia acciones más incluyentes y menos rígidas. Son actores que facilitan los procesos de participación en la construcción de su calle, barrio y colonia, en una acción que se multiplica en beneficios de todos.

¿Hasta dónde llega la participación de los habitantes en los proyectos urbanos y arquitectónicos? Esta pregunta invita a la reflexión sobre el poder que tienen los ciudadanos en el “hacer ciudad”, quedando atrás el modelo donde los técnicos y burócratas eran los únicos que podían opinar sobre el desarrollo y futuro de las poblaciones.

Hay más ciudades que apoyadas en ejercicios democráticos invitan a la participación, un aspecto de vital importancia para construir nuevos modelos con una mirada colectiva desde y para la gente.

Por lo anterior, se convoca al **Primer Congreso Internacional “La participación ciudadana en los procesos de hacer ciudad” en Puebla, México**, que nace de la inquietud de investigadores, estudiantes, voluntarios y población en general por difundir los procesos que se están realizando con el involucramiento de la gente para la transformación de sus entornos.

Se busca que todos aquellos involucrados en el ejercicio de un proyecto urbano, arquitectónico, artístico, de conservación del patrimonio y de recuperación de espacios públicos compartan los diferentes procesos por los cuales han pasado, mostrando los beneficios del trabajo colectivo.

El Primer Congreso Internacional “La participación ciudadana en los procesos de hacer ciudad” se realizará del 25 al 29 de junio de 2018 en la ciudad de Puebla, México, en colaboración con la Facultad de Arquitectura de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, la Facultat de Geografia i Història de la Universitat de Barcelona y Re Genera Espacio, que son instancias que desde hace varios años se han preocupado por hacer partícipe al ciudadano en los quehaceres de la ciudad, a través de diferentes procesos metodológicos para el beneficio colectivo.

Los primeros tres días se realizarán las conferencias magistrales, las mesas de ponencias y las presentaciones de libros.

El jueves 28 y el viernes 29 de junio de manera complementaria, con un costo adicional y con un cupo máximo de 30 personas, se realizará el Taller de Metodologías y Técnicas para la Acción Comunitaria, dirigido principalmente a estudiantes.

Se plantea que la presente convocatoria pueda transmitir conocimiento con respecto a esta temática, la cual sin duda será de provecho para todos aquellos que puedan exponer experiencias, así como para quienes quieran aprender metodologías participativas a través del taller.

EJES TEMÁTICOS

El **Primer Congreso Internacional “La participación ciudadana en los procesos de hacer ciudad”** cuenta con seis ejes temáticos y en cada uno se enlistan algunos ejemplos de líneas de trabajo para la inscripción de ponencias.

1. **Memoria e Identidad.** Experiencias participativas que dotan al espacio de simbolismo y proporcionan una nueva lectura por medio de la incidencia de un objeto, de la nomenclatura o del arte público.
 - Construcción de la memoria social en el espacio público.
 - El arte público como dotador de simbolismo en la ciudad.

- Proyectos e intervenciones realizadas con la comunidad.
- Reflexiones y discursos sobre memoria e identidad.

2. **Regeneración urbana.** Entendiéndola como el planteamiento de acciones en ámbitos sociales, económicos, ambientales y culturales, además de proyectos urbanos-arquitectónicos en zonas que están o estuvieron en un estado no propicio o degradado.

- Experiencias desde la práctica: procesos y resultados.
- Regeneración urbana y espacio público.
- Políticas de regeneración urbana.
- Cambios sociales derivados de la regeneración urbana.

3. **Iniciativas Ciudadanas.** La población cada vez va tomando un papel más preponderante, ya que promueve necesidades y alternativas de solución. Se trata de aprender desde su experiencia.

- Experiencias en proyectos participativos.
- Movimientos sociales urbanos en la construcción de la ciudad.
- Apropiación de espacios por parte de la ciudadanía.
- La universidad como promotora de ciudadanía.

4. **Centros históricos y patrimonio.** Los centros históricos o ciudades antiguas han sido objeto de múltiples intervenciones que dejan a un lado a sus habitantes, pero también existen iniciativas ciudadanas que promueven una conservación más acorde a las necesidades locales.

- La recuperación de los centros históricos.
- Problemáticas actuales en torno a la habitabilidad de las ciudades centrales.
- El papel de la ciudadanía en la conservación de los centros históricos.
- Replanteamiento de proyectos gracias a la participación ciudadana.

5. **Periferias Urbanas.** Una de las características de las ciudades es la existencia de zonas alejadas de la parte central en donde existen condiciones poco propicias para los asentamientos humanos. A pesar de lo anterior, se conforman nuevas poblaciones donde existen diversas formas de organización.

- Nuevos asentamientos y formas de organización.
- La situación de los barrios periféricos.
- Desigualdades urbanas: periferia y centralidad.
- Migraciones a la periferia y la construcción de una identidad.

6. **Resiliencia urbana.** Ante situaciones graves de crisis la población se replantea a sí misma como afrontar comunitariamente los cambios que la ayudarían a abordarla.

- La ciudadanía y su respuesta a la crisis socioambiental y las catástrofes naturales.
- Proyectos urbanos participativos en la reconstrucción de barrios.
- Respuestas gubernamentales ante una catástrofe natural.
- La resiliencia de la población migrante en nuevos espacios.
- Planteamientos críticos sobre resiliencia urbana.

Datos y links

Primer Congreso Internacional “La Participación Ciudadana en los Procesos de Hacer Ciudad”.

Convocatoria: <https://congresoparticipacionciudadana2018.blogspot.com.es/>

Facebook: <https://www.facebook.com/CongresoInternacionalParticipacio.../>

Evento: <https://www.facebook.com/events/524255491308254/>

Correo: congreso.participacionciudadana@correo.buap.mx

Link de preregistro: <https://docs.google.com/.../1FAIpQLSfEI5T4aAxF4Ym417.../viewform>